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Frente al cambio, 
la colaboración

Ricardo Guerrero

Muchas son las señales y acontecimientos –sociales, 
económicos, ambientales, climáticos, etc.– que nos 
permiten deducir que el mundo está atravesando una 
época de transición, en donde sabemos que las cosas 
están cambiando, pero desconocemos hacia dónde 
irán.
En el ámbito de las industrias productivas, se imponen 
la sostenibilidad –económica, social y ambiental–, las 
tecnologías limpias, las energías renovables y no 
contaminantes, la carbono neutralidad, valor social, 
entre otros conceptos.
Así los nuevos proyectos mineros e industriales incor-
poran uso de agua de mar desalinizada, reutilización 
de aguas, vehículos eléctricos y máquinas de bajo 
consumo de energía, junto con aplicar políticas de 
vinculación con las comunidades tales como privile-
giar el trabajo local –incluyendo la capacitación de la 
población local en caso de que no tenga las compe-
tencias necesarias–, obras viales útiles para todos y no 
solo para sus propias faenas, además de múltiples 
medidas específicas para cada proyecto, comprendi-
das en el amplio concepto del relacionamiento comu-
nitario. Los emprendimientos agrícolas incorporan 
riego tecnificado, menores consumos de agroquími-
cos, automatización. La pesca innova dando uso 
productivo a sus descartes y desechos, usando redes 
más livianas y menos dañinas para los fondos marinos 
y la fauna silvestre. Y así suma y sigue.
La región de Coquimbo encara estos mismos desa-
fíos al tiempo que se enfrenta a la necesidad de 
diversificar su matriz productiva. En efecto, necesita-
mos seguir siendo buenos mineros, agricultores o 
pescadores, mientras al mismo tiempo potenciamos 
otras actividades que den oportunidades a nuestros 
jóvenes para desarrollar sus talentos y gustos, de 
modo que no se vean obligados a emigrar, aprove-
chando las amplias oportunidades que brinda nuestro 
territorio. Por sólo nombrar algunas: nuestro turismo 
aún cuenta con infinitos atractivos sin explotar; la 
proporción de residuos sólidos que se logra reciclar 
es mínima; los sitios adecuados para producción de 
energía mediante sol o viento están por toda nuestra 
geografía; nuestros cielos ofrecen oportunidades 
únicas para la astronomía; abundan los artistas, 
gestores culturales, diseñadores, arquitectos, pero 
nuestra economía creativa sigue en pañales.
Para esto debemos trabajar con visiones compartidas 
entre los sectores público y privado, con agendas 
gubernamentales –nacionales, regionales y locales– 
alineadas, incentivos, marcos normativos claros, 
agilidad en las decisiones.
Aquí es donde debemos preguntarnos si tenemos la 
voluntad necesaria para avanzar en el camino del 
desarrollo o si quedaremos detenidos en el camino. 
Por ejemplo, si elegimos quedarnos sentados escu-
chando discursos falsos pero muy populares que 
ponen al desarrollo económico como un enemigo de 
la equidad, el bienestar social o el medio ambiente, u 
otros que caracterizan a la sociedad como una lucha 
entre grupos de interés, en donde hay malos que 
abusan de otros y en la cual la cooperación resulta 
inimaginable.
Esta tarea es de todos. No olvidemos que si la carga 
es pesada, será más liviana mientras más ayudemos a 
llevarla.

Gerente de la Corporación Industrial para el Desarrollo Regional 
de Coquimbo.

“Buscamos establecer 
un régimen tarifario 

especial para los APR”

DIEGO PARDOW, MINISTRO DE ENERGÍA

El ministro de Energía, Diego 
Pardow, visitó la región nueva-
mente para participar en una 
serie de actividades en Punitaqui, 
Vicuña y La Serena, comuna en 
donde tenía agendado un saludo 
protocolar al gobernador regional 
Cristóbal Juliá. 

En el intertanto, concedió una 
entrevista a Diario El Día, ex-
plicando que su visita a la zona 
dice relación a la presentación 
“del nuevo formato de proyectos 
solares comunitarios que esta-
mos implementando, que utilizan 
dependencias municipales para 
generar electricidad solar y para 
generar unas bolsas de descuentos 
que se reparten entre los vecinos 
del proyecto”. 

Al respecto, explicó que ya se 
cuenta con una iniciativa simi-
lar en marcha en Talagante, y 
como además, ya se cuenta con 
el proyecto de ley de expansión 
del subsidio eléctrico, la idea es 
que los excedentes puedan ser 
utilizados en iniciativas que vayan 
en beneficio de la comunidad. Por 
tal motivo, recalcó, esperan que 
dicha norma sea aprobada pronto.

A manera de ejemplo, el se-
cretario de Estado ser refirió al 
trabajo que, en este aspecto, están 
desarrollando con las asociaciones 
de agua potable de la región.

“Nosotros estamos pronto a 
abrir una línea de proyectos para  
aceleración para el autoconsumo. 
Pero más allá de todo este trabajo 
que estamos haciendo para apoyar 
en la generación para el autocon-
sumo o en el financiamiento de 
equipamiento, los APR no pueden 
seguir esperando, pues necesitan 
una solución ahora. Y la única 
manera de hacerlo pronto y que 
permita una rebaja significativa 
en las cuentas de la luz, es esta 
bolsa de precios preferentes que 
está contemplada en el proyecto y 
que se vota este lunes. Por lo que 
el llamado a los parlamentarios 
de gobierno y de oposición es que 
nos acompañen en esta iniciativa 
que es tan significativa a  nivel 
nacional, pero particularmente 
en la Región de Coquimbo por la 
situación que están atravesando 
los servicios sanitarios rurales”.

-¿De qué forma han ido dando 

En su visita a la región, el secretario de Estado 
conversó con Diario El Día sobre las iniciativas que 
su cartera está desarrollando en la zona, así como 
también, sobre el alza de las tarifas eléctricas y el 

subsidio para hacer frente a dichos aumentos. 

a conocer las características 
de esta iniciativa? 

“Lo que estamos haciendo con 
los dirigentes locales o con los 
alcaldes, es tratar de adelantar 
el trabajo para llegar ojalá con un 
portafolio de proyectos en abril 
de este año, para poder empe-
zar ya a materializarlos con los 
recursos que esperamos que se 
viabilicen en el proyecto de ley y 
obviamente nos vamos apoyando 
en los liderazgos locales. En el 
caso de Punitaqui nos acompañó 
el senador Matías Walker, en el 
caso de Vicuña estuvo el senador 
Sergio Gahona”.

-¿Cómo se proyectan las ta-
rifas eléctricas para este año?

“La ley de estabilización que se 
aprobó e implementó el año pa-
sado, contemplaba tres escalones 

de alza sustantiva y el último fue 
ahora en enero. En el caso de la 
Región de Coquimbo significó 
un alza del 8% para clientes 
residenciales y una reducción 
de cerca del 4% para Pymes 
y clientes de mayor consumo. 
Ese era el último escalón en el 
proceso de estabilización y las 
tarifas que tenemos represen-
tan las condiciones de mercado 
actuales”. 

-¿Buscarán ampliar el subsidio 
eléctrico a más sectores? 

“Tenemos en el Congreso un 
proyecto que busca expandir el 
subsidio. También, el año pasa-
do incrementamos el subsidio 
a la cuentas de la luz para los 
hogares vulnerables, que tiene 
una nómina que llega a 1 millón 
800 mil hogares, y en el caso de 

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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la región, son cerca de 85 mil hogares 
(los beneficiados).  Eventualmente 
habrá un nuevo proceso en enero 
porque el proyecto de ley lo que busca 
es expandir la cobertura del subsidio 
a más hogares, pero también esta-
blecer medidas de acompañamiento 
al proceso de estabilización de las 
cuentas de la luz”. 

-¿Para dónde apuntan estas me-
didas de acompañamiento?

“Una de ellas es la que tiene que ver 
con los programas de techos solares 
comunitarios, buscando los recursos 
para poder financiarlos y por otro 
lado - algo que es muy importante 

para la Región de Coquimbo - es 
que vamos a establecer una bolsa 
de precios preferente de energía para 
Pymes y APR, principalmente para 
estos últimos, porque el suministro de 
agua potable depende de la energía 
y buscamos establecer un régimen 
tarifario especial para este grupo de 
consumidores. Eso es muy importante 
porque se han visto enfrentados a un 
alza significativa del precio de la luz 
y la idea es que con este mecanismo 
las tarifas actuales se puedan reducir 
en el orden del 30%, lo que es un 
cambio significativo”. 

PROYECTOS DE ENERGÍA

-Si uno revisa los proyectos que 
ingresan a evaluación ambiental, 
la mayoría corresponden precisa-
mente al sector energético. ¿Cómo 
observa este escenario? 

“Esta fue una región pionera en 
energías limpias y lo ha seguido sien-
do. Los primeros proyectos eólicos 
se hicieron en Canela y ya más del 
90% de la inyección de electricidad 
en la región es con energía limpia, 
tanto con tecnología fotovoltaica 
como con tecnología eólica. A eso 
se está incorporando la tecnología 
de almacenamiento; prácticamente 
todos los proyectos que se están 
presentando en la región lo incorporan. 
Entonces, hay que decir que la Región 

de Coquimbo es líder en términos de 
energías limpias”.

DOMINGA Y LA “PERMISOLOGÍA”

-¿Cómo han ido avanzando las 
estrategias en torno a agilizar la 
“permisología”?

“Además del proyecto de ley antes 
mencionado, sobre todo en los per-
misos sectoriales esperemos que 
antes que termine la legislatura sea 
aprobado, pero quedan pocas semanas. 
En ese caso, esperamos que apenas 

se retome la actividad se pueda ver 
su tramitación. También estamos 
haciendo un esfuerzo importante en 
la parte administrativa en el gabinete 
Pro Crecimiento, porque el que se hizo 
en la región tuvo muy buenos resul-
tados, particularmente con algunos 
proyectos fotovoltaicos que estaban 
esperando permisos. Eso se destrabó 
y hoy ya están inyectando energía al 
sistema, así que la experiencia de 
estos gabinetes en la región ha sido 
muy buena y la idea es que esto se 
traduzca en un  mejor funcionamiento 
del sistema en su conjunto”.   

-La cartera de Energía participó 
en el reciente Comité de Ministros, 
donde se rechazó Dominga. ¿Cuáles 
fueron los argumentos desde el 
Ministerio de Energía al respecto?

“El acta todavía no es pública. Lo 
único que tenemos es el comunicado 
del Ministerio de Medio Ambiente. 
Además yo no participé en la sesión, 
me inhabilité. En términos generales, 
nuestra cartera siempre trata de 
seguir los lineamientos técnicos del 
Servicio de Evaluación Ambiental. Así 
lo hicimos en la oportunidad anterior, 
cuando no pude participar. Entiendo 
que en esta oportunidad también 
lo hicieron así, pero sin perjuicio de 
ello, la vocería específica de esta 
materia la desarrolla el Ministerio 
de Medio Ambiente que tiene más 
antecedentes”. 

El alza de enero en 
la luz fue el último 
escalón en el proceso 
de estabilización y las 
tarifas que tenemos 
representan las 
condiciones actuales 
del mercado”

Vamos a establecer 
una bolsa de precios 
preferentes de energía 
para Pymes y APR, 
principalmente para 
estos últimos porque 
el suministro de agua 
potable depende de la 
energía”
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